



# El Grano de Arena

Un mes. ... 6'25 ptas.

OFICINAS:  
San Roque, 29, MAHÓN.

REVISTA CATÓLICA

El que no recoge conmigo  
desparrama.

El que no está conmigo  
está contra mí.

CONSAGRADA AL CORAZON DE JESUS

San Lucas cap. XI vers. del 14 al 28

CON APROBACION DEL ORDINARIO

San Lucas cap. XI vers.

Núm. 93

SÁBADO 2 DE ENERO DE 1897

AÑO III

## —SUMARIO—

I. Fiesta de la Epifanía.—II. Derecho al pan, por Francisco.—III. Roma.—IV. Cuba.—V. Notas sueltas—VI. La semana.—VII. Sección oficial.—VIII. Registro civil de Mahón.—IX. Boletín Religioso.

La presente dominica no tiene señalado oficio propio; calificase de *vacante*; y se reza de la octava de la Circuncisión. Mañana es fiesta de precepto con obligación de oír misa y prohibición de trabajar. Los fieles que tengan la Bula de la Santa Cruzada pueden ganar, visitando devotamente cinco Iglesias ó altares, ó en defecto de éstos un altar cinco veces, rogando á Dios por la union y concordia entre los principes cristianos y por los fines de la Iglesia, todas y cada una de las indulgencias, remisiones de pecados y relajaciones de penitencias que se hallan concedidas á las iglesias de dentro y de fuera de la ciudad de Roma. Igualmente podrán elevar á indulgencia plenaria las parciales, los fieles que, gozando de dichos privilegios de la Bula, hicieren la sobredicha visita de los cinco altares, después de haber recibido los sacramentos de Confesion y Comunión, cuya indulgencia plenaria puede aplicarse á manera de sufragio por las benditas almas del Purgatorio.

El martes se abren las velaciones.

## FIESTA DE LA EPIFANIA

Solemñísima es en el año litúrgico la fiesta de la Epifanía del Señor, que se celebra el miércoles próximo, porque en ella son tres los misterios gloriosos que la Iglesia celebra. El misterio de la aparicion de Jesucristo á los magos de Oriente, iluminados sobrenaturalmente por una estrella, anunciada con siglos de anticipacion por Balaam; el misterio del Bautismo de Jesucristo

en el Jordán á quien el eterno Padre proclamó con portentosa voz, *hijo suyo amado*; el misterio de la manifestacion del poder divino de *Jesucristo*, quien en las bodas de Caná de Galilea convirtió el agua en vino.

Por leccion ó epístola de la Misa, recuerda la Iglesia uno de los inspirados fragmentos de Isaías. La llama divina enardece las expresiones del gran Profeta, cuando los ojos fijos en su patria veía al través de los siglos la gloria de su porvenir. «Levántate, Jerusalén, decía el Profeta y repite la Iglesia: levántate, recibe la luz, porque ha venido tu lumbrera y ha nacido sobre tí la gloria del Señor. Porque he aquí que la tierra estará cubierta de tinieblas y de oscuridad las naciones: mas sobre tí nacerá el Señor y en tí se dejará ver su gloria. Y á tu luz caminarán las gentes y los Reyes al resplandor de tu nacimiento.

«Tiende su vista al rededor tuyo y mira: todos esos se han congregado para venir á tí: vendrán de lejos tus hijos, y tus hijas acudirán á tí de todas partes. Entonces te verás en la abundancia: se asombrará tu corazon y se ensanchará cuando vendrá á unirse contigo la muchedumbre de *las naciones* de la otra parte del mar; cuando á tí acudirán poderosos pueblos, te verás inundada de una muchedumbre de camellos, de dromedarios de Medián y de Efa; todos los sabios vendrán á traerte oro é incienso, y publicarán las alabanzas del Señor.»

Todo se efectuó con admirable exactitud; Jerusalén recibió la luz y la difundió por todas las naciones. De Jerusalén partieron los apóstoles, únicos mensajeros de la fe; que es la iluminacion de las almas; y los que no recibieron la fe de Jerusalén, quedáronse en tinieblas. No hay alma creyente que no haya visitado con el corazon y



con el pensamiento el Calvario y el Cenáculo, estos dos altares, donde siempre muere y renace el amor. Llorar de dolor sobre la cruz es llorar sobre Jerusalén; llorar de ternura sobre la Eucaristía, es llorar sobre Jerusalén, y llorar de entusiasmo por la memoria del Niño, que atrae á los magos, es llorar sobre Jerusalén.

Si, efectivamente; Isaías, tus palabras se han cumplido; todos cuantos en la tierra han creído y creemos en la divinidad de Jesucristo, desde los tres reyes á nosotros, todos, «todos esos se han congregado para venir á tí».

El Evangelio relata con estupenda sencillez la aparicion de la estrella á los magos; su viaje á Jerusalén, donde reinaba Herodes primero; la pregunta de los reyes «¿dónde ha nacido el Rey de los judíos?» la turbacion de Herodes al oír semejante noticia; la reunion de los príncipes de los sacerdotes y doctores del pueblo, para informarse de lo qué debia contestar á los reyes; la designacion de Belen, según antigua profecía; ¡primero y solemne certificado dado por la Sinagoga á favor de la Divinidad de N. S. J. C.! Relata además el detenido examen de los magos por Herodes sobre el tiempo de la aparicion de la estrella; el envío de aquellos á Belén con el encargo de que se informaran de todo lo concerniente al recién nacido niño y de que le avisaran, para ir él mismo á adorarle; la salida de los magos de Jerusalén para Belén; la reaparicion de la estrella que habían visto en Oriente; la detencion de la estrella sobre el lugar en que estaba el niño; el encuentro de Jesús; la adoracion de Jesús por los reyes; el ofrecimiento del oro, incienso y mirra; y el sueño, en que el cielo advirtió á los reyes no volvieran á Herodes; y por fin el regreso de los augustos viajeros á su patria, sin pasar por Jerusalén.

¡Acontecimientos fecundos que el Evangelista San Mateo reseña con una precision y una sencillez estupendas; lenguaje digno de Dios, para quien los misterios más sorprendentes son hechos llanos y naturales!

Mucho hay que admirar y no menos hay que imitar en estos gloriosos hechos: la fe sincera de los reyes, su obediencia pronta á la voz de Dios, que por la estrella les llamaba, su asiduidad en

volar á Jerusalén, patria de los profetas, á buscar en aquella antigua Sede de la sabiduría la instruccion religiosa que les faltaba, la alegría espiritual con que saludaron la estrella reaparecida, la humildad con que ellos, que eran sábios, poderosos príncipes, se postraron ante un niño, la generosidad con que le regalaron el oro de la prosperidad, la mirra de la adversidad, el incienso del amor, sublimes virtudes, que debemos coleccionar en nuestros corazones. No seamos menos que aquellos gentiles. Vengamos también á Belén, como ellos, conducidos por la estrella de las almas, que es la Iglesia, y renunciando á los antiguos caminos emprendamos el de la verdadera patria.

## DERECHO AL PAN

### XI.

Y como no podía ménos de suceder, la *Ciencia libre*, de extravío en error, y el *arte revolucionario*, de desacierto en charranada, han venido á parar en que sólo puede curar la crisis el socialismo: lo cual equivale á decir que es incurable. Si bien con esa fijeza de criterio que á tales arte y ciencia caracteriza, añaden que el anarquismo, hermano del socialismo y segundogénito del Libre pensamiento, debe ponerse fuera de la ley.

Me parece que eso es hilar delgado en demasía. Para escrúpulos la Ciencia libre. Socialistas eran Micifuf y Zapiron, y, después de comerse un capon asado se indignaron ante la idea anárquica de comerse el asador ¡Eso no!... era caso de conciencia libre ó gatuna.

El socialismo quiere convertir la propiedad privada en colectiva; sus medios: las huelgas, la protesta colectiva.

El anarquismo quiere, fundamentalmente, la misma cosa; sus medios: la dinamita, el atentado colectivo.

La única diferencia que del socialismo al anarquismo va es, que el primero quiere que la propiedad colectiva sea de todos, de la colectividad, y el anarquismo pregona que la propiedad colectiva debe ser de ninguno.

Todo eso maridado con ese radicalismo que



empezando por atacar la propiedad, combate la Patria y niega á Dios, y pasa insensiblemente de la huelga tumultuaria al atentado brutal.

Y por lo mismo es el fenómeno más chusco. ¿Qué es la Patria sino una colectividad? Porque no forman la Patria solo los terrenos circunscritos por las fronteras, las fincas acosadas, sino que la forman, el terruño y el clima, la historia y la raza, la religion, la ciencia peculiar y la civilizacion de cada pueblo. Y esto es propiedad de todos los patricios. Porque la existencia de la propiedad colectiva es un hecho, que procuran destruir los colectivistas. Por esto: porque es un hecho de la vida normal.

Pero otro hecho normal es la propiedad privada, por cuanto cada individuo es el *indivisible*, y no otro alguno. Y sus necesidades suyas son, y suyo es su talento, su sudor, y suyas son sus dolencias... y de esas cosas él debe responder y no el público. Y así en medio de la colectividad que forma la familia, menos la propiedad particular de cada uno de sus miembros, cooperando armónicamente al mismo fin. Y menos que la propiedad colectiva de una familia, propiedad privada es con relacion á otras familias, porque una familia es élla y no otra ninguna. Y como con la muerte de un individuo, aunque sea el padre, no muere la familia, la propiedad es legítimamente heredada por la familia supervivente.

Y así como pertenecen á la patria y á España toda afectan, y son de su propiedad colectiva ó pública, las victorias ó los reveses que experimentamos en Ultramar, fué muy particular el balazo que mató al heróico Santocildes, y á la iniciativa particular corresponde la valiente estrategia del soldado Eloy Gonzalo.

Más aun: la propiedad particular es la única razon del ahorro y de la sobriedad ó de la templanza, y el recurso para poder mantener y criar á los pequeñuelos, que ningún trabajo pueden producir. El obrero da de su sudor, y suyo debe ser el producto, el jornal: sin ese requisito no digo yo la vagancia como se pondria. Basta ver cómo se ha puesto desde que los *sábios* y politiqueros han descubierto cuán productivo es dejar los estudios y meterse á predicadores... y á escribidores.

Así como hoy todos quieren ser empleados, mañana, si el socialismo bajase á gobernarnos, todos quisieran ser cesantes.

«¿Conque todo es de todos, eh?... Pues que trabajen los tontos.»

Y la gloria y el provecho de un Pasteur futuro no deberían reportarle más provecho ni más gloria que al remendon del zaguán contíguo. Las ciencias y las artes progresarían tanto, que el progreso se haría imposible: se tocaría la meta en el acto. (1) Y vendríamos á parar en que los anarquistas tienen razon.—«¡Como! ¿la propiedad es de todos? No, señor; la propiedad es de ninguno.

Luego la propiedad no existe. Vuelta á la *impropiedad*, de cualquier Proudhon de gaceti-lla.

De arte que estas cuartillas, que voy borroncando, no son mias; y los bufidos fraternales, que seguramente las dedicarán los *sábios*, no deben afectarme á mí más que al conserge del club librepensador.

Sin la propiedad privada no solo no tendría valor el jornal individual, (el cual hace que no sea igual poner unas medias suelas, que matar el dia en el café, y sembrar remolachas que curar la rábida ó la difteria), sino que quedaría anulada la colectividad mas legítima: el hogar, la familia.

Por esto y por otras razones que me callo, la Santidad de Leon XIII, en su Encíclica *de la condicion de los obreros* dice que el socialismo empeora la situacion de los obreros y les perjudica.

FRANCISCO.

(1) Un pueblo en pleno socialismo comprendería si el hombre amase el trabajo por el trabajo mismo; y eso no es propio de todos los hombres, sino únicamente de los buenos y virtuosos, los cuales representan la antítesis del socialismo. Por manera que si todos los hombres amasen el trabajo por el trabajo, y no por el lucro, el socialismo no hubiera podido nacer.

## ROMA

*El Papado y la civilizacion.*—M. Gladden, protestante y director de la «Revue historique», ha publicado un extenso artículo sobre el Papado:



«Una singularidad—dice—de la época actual, es ver á esa institucion cuya existencia parecía hace pocos años una especie de anacronismo, gozar en todo de un nuevo vigor de vida y de popularidad, y añadir entusiasmos de juventud y de esperanza á la aureola de antigüedad y á los recuerdos gloriosos de que los siglos la han coronado.

En medio de la turbacion arrojada en las conciencias y en los intereses por el creciente poder de las clases obreras y de sus aspiraciones apasionadas hacia un estado social más feliz y más justo, se pregunta el mundo si el Papado no es la única autoridad capaz de servir de árbitro entre el capital y el trabajo, y de facilitar la solucion de los problemas sociales, dando á los que poseen el sentimiento de sus deberes y desarmando la codicia de los que no poseen.

Frente á la ostentacion de perversidad refinada y de cinismo procaz que deshonra á la literatura y á la sociedad moderna, que halla formidables auxiliares en los progresos de la democracia y en la teoría de la libertad de imprenta, nosotros estamos dispuestos á ver en la Iglesia católica la única fuerza moral organizada capaz de levantar las conciencias y de acabar con una desmoralizacion que amenaza borrar el respeto á la pureza de costumbres, y hasta las más sencillas ideas de probidad y de honor.

Contemplando la Iglesia católica no se puede menos de experimentar un sentimiento de veneracion hacia la institucion más notable por su influencia y mas importante por su duracion que el mundo ha visto.

Frente á ella, los mas poderosos impios son una débil figura, porque ella ha sido en todos los siglos un semillero de sacrificios, de santidad y de civilizacion.»

A testimonio emanado de tal pluma, nada tenemos que añadir.

## CUBA

Habana 24.—General encargado del despacho á ministro Guerra:

Emboscadas enemigas fueron rechazadas en Spiritus, haciéndolas numerosas bajas.

Nuestras un herido grave y tres leves.

En Villas, la partida de Robau fué batida en Sociedad, por fuerzas brigada Montañés, tomándoles campamento y enfermería, cuatro muertos y 28 caballos, efectos y correspondencia.

Fuerza Alava batió en Tierras Nuevas Roble pequeñas partidas, causándoles cinco bajas.

La columna un herido guerrillas.

Voluntarios Calabazar en Loma Machado hizo seis muertos y tuvimos tres heridos.

Columna de Soria en potrero Hilario Bernia batió persiguiendo partida de 300 haciéndoles muchas bajas.

Columna 12 heridos y el comandante Longo, de Alfonso XIII, grave.

En Matanzas fué sorprendida prefectura Vista Hermosa y Sabanas Nuevas, haciéndoles dos muertos, siete caballos, armas y efectos.

Fuerzas Cuenca batieron en potrero Sociedad las partidas de Felicio Alvarez y Barroso, persiguiéndolas; se les hizo muchas bajas, 22 caballos y efectos.

Columna un guerrillero muerto, otro herido y cuatro tropa Cuenca heridos.

Columna Almansa en potrero Luisa hizo cuatro muertos, un titulado teniente Pastrana, armas municiones y cuatro caballos.

Fuerza local Mariel hizo un muerto en Asuncion y cogió armamento y municiones.

Presentados dos en las Villas y dos en Matanzas — Ahumada.

Habana 25.—En Matanzas fuerza de María Cristina batieron grupos que abandonaron un muerto, tercerolas y municiones. Tuvimos dos heridos.

Fuerzas de Cuenca con infantería marina alcanzaron partidas Junco Rojas en Cuarton Piedras, arrollándolas y persiguiéndolas hasta su dispersion y batiéndolas tres veces; abandonaron 36 muertos, nueve fusiles, 21 tercerolas y 53 caballos; hecho un prisionero. Nosotros tuvimos un muerto y ocho heridos.

Otras fuerzas de Cuenca, con escuadron de Macagua, batieron partidas dispersas en ingenio Tellechea, haciéndole cuatro muertos. Tuvimos un muerto y dos heridos.

General Montaner, en Sagua, alcanzó partidas Jiquiabo, tomándole 125 caballos; tuvimos tres heridos y dos contusos.

Seccion caballería del Rey batió partida, matando al cabecilla Caballero.

En línea Caibarién estalló bomba, resultando dos muertos y dos heridos de la escolta del tren.



Diez y ocho presentados á indulto, la mayoría con armas, de ellos nueve con caballos, en Matanzas y Colon.—Ahumada.

## EXTRANJERO

*La educacion sin Dios.*—En una conferencia dada en Mende (Francia) por el canónigo monsieur Dehon, ha leído éste los siguientes desconsoladores datos estadísticos referentes á las consecuencias de la enseñanza laica.

«En 1841 el número de jóvenes criminales castigados por las leyes fué de 13.000; en 1891 ascendió á 36.000; y desde esta fecha ha aumentado anualmente en 1.800 á 2.000 la criminalidad en los jóvenes, de los cuales el 11 por 100 han sido educados en las escuelas religiosas y el restante 89 por 100 en las escuelas laicas, de donde el Estado ateo ha arrojado á Dios.

—*Triste espectáculo.*—Los radicales han propuesto en la Cámara francesa que sea completamente laica la enseñanza en las escuelas de niñas.

El jefe del gobierno, M. Meline, ha combatido la proposición, calificándola de impolítica, y puesta á votación fué desechada por 327 votos contra 237.

Es tristísimo que, palpándose á diario los fatales resultados del laicismo, haya aún desesperados capaces de defenderlo.

—*Muerte de un enemigo de la Iglesia.*—Poco há y repentinamente ha fallecido el primado anglicano de la Gran Bretaña. Al dirigir Leon XIII un llamamiento á la iglesia anglicana, la respuesta del Primado de Inglaterra fué ajena á toda unión.

Valor necesitan los prelados anglicanos para tornar á la Iglesia católica, pues nadie ignora el fausto con que viven.

El difunto Arzobispo de Cantorbery, poseía «cuarenta palacios y castillos».

¡Oh! ¡La pobreza evangélica!

—*Un arrepentido.*—Ha muerto cristianamente el socialista Sanrumier, y esto ha excitado la cólera de los sectarios. Rochefort, en «L'Intransigeant», llega á decir que los beatos y santurrones son capaces de mover los cadáveres por medio de la electricidad y ponerlos en actitud de

una persona que se esté confesando, para decir que han ganado la batalla contra los socialistas y librepensadores.

*Monsiu Rochefort, no me jaga oslé reir que tengo el labio partido.*

## NOTAS SUELTAS

*Consecuencias del espiritismo.*—Leemos:

«El infeliz interventor de los trenes de Zamora á Medina que días pasados puso fin á sus días disparándose un tiro de revólver, se nos dice que era «espiritista» y tenía ya tan perturbadas sus facultades mentales, que habían dado en la manía de que él no era él, sino otro espíritu que había encarnado en su cuerpo, mientras el suyo animaba organismo distinto.

¿Qué responsabilidad tan grande para los propagandistas de semejantes aberraciones y para los amparadores y consentidores de semejantes infames propagandas!

—*Preguntas.*—Una revista católica hace las siguientes preguntas, que con gusto reproducimos, por si hay algún liberal recalcitrante que quiera dar la contestación:

1.<sup>a</sup> ¿Qué número de hombres se necesitaría para dominar y conservar en tranquilidad las islas Filipinas si desaparecieran de allí los religiosos?

2.<sup>a</sup> ¿A cuanto ascenderían los gastos que este aumento de ejército ocasionaría?

3.<sup>a</sup> ¿Qué civilización sería, en tal caso, el resultado natural de este modo de ser?

## LA SEMANA

Con la solemnidad y pompa de costumbre ha celebrado el Apostolado de la Oración establecido en esta ciudad las Cuarenta Horas que anualmente consagra al Corazón de Jesús en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año y para implorar del cielo las bendiciones necesarias para pasar un feliz año nuevo.

Fueron oradores los Rdos. Sres. Cardona, Panedas y Nuza, Pbro. quienes pronunciaron discursos adecuados al acto, habiendo asistido bas-



tante concurrencia de fieles, sobre todo en el último día.

Extracto del Boletín Oficial Eclesiástico de este Obispado.—Mensaje que los Prelados reunidos en Lugo dirigieron á S. M. la Reina Regente.—Conclusiones del segundo Congreso Eucarístico Nacional.—Sección oficial.—Instrucciones á los Rdos. Curas de la Diócesis para el acto de la Visita.—Circular sobre la Colecta para los Santos Lugares.—Circular sobre el modo de dirigir las peticiones á la Secretaria de Cámara.—Relación de los ordenados.—Nombramientos.—Crónica diocesana.—Viaje de S. S. Ilma. á esta ciudad.—Índice de las materias contenidas en los Boletines pertenecientes al tomo 2.º

Ha sido nombrado practicante del Hospital Civil de esta ciudad nuestro suscriptor el Cirujano D. Ricardo Cursach y Sintés. Felicitámosle.

Después de haber pasado las fiestas de Navidad al lado de sus familias, han salido hoy de esta ciudad para Ciudadela los seminaristas que cursan en el Seminario de la Diócesis.

El vapor «Alfonso XIII» ha embarcado en la Habana para la Península 570 enfermos los cuales se han de distribuir entre la Coruña y Santander.

El gobernador de la Habana Sr. Porrúa practica activas gestiones para descubrir un complot filibustero, habiendo estos días descubierto á más de cien personas complicadas.

Las alegres fiestas de Navidad y Año nuevo hanse pasado en esta morigerada ciudad con bastante animación y no menos orden.

Copiamos de nuestro compañero el «Vigía Católico de Ciudadela»:

«Con motivo de la notable transformación que á principios del próximo año se introducirá en «El Boletín Oficial Eclesiástico» de esta Diócesis, sentimos mucho que no nos sea posible continuar obsequiando á nuestros abonados, como venia-

mos haciéndolo hasta ahora dándoles gratuitamente dicho «Boletín». Sin embargo, aquellos de nuestros suscriptores que quieran recibir el «Boletín», podrán hacerlo mediante la pequeña cantidad de tres pesetas anuales, avisando oportunamente en la administración de «El Vigía».

El Delegado del Gobierno de S. M. impuso, en uno de los días pasados, una multa de 50 pesetas, al dueño de un establecimiento de Villa Carlos, y 10 pesetas á otro del pueblo de S. Clemente por haber infringido las disposiciones de Policía y buen gobierno dictadas por dicha superior Autoridad.

Hemos recibido de la importante Revista Popular, un hermoso Almanaque de los amigos del Papa correspondiente á este año y un librito de la misma, intitulado «Católicos de Verdad» por Raquel.

Movimiento habido en las parroquias de esta ciudad y en las de sus arrabales, durante el finido año de 1896.

#### Bautismos

Sta. María 66.—Concepción, Ayuda-parroquia de Sta. María, 38.  
Ntra. Sra. del Carmen, 130.  
San Francisco, 67.  
Parroquia Castrense 23.  
Parroquia de S. Luis, 36.  
Parroquia de S. Clemente, 21.

#### Defunciones

Sta. María, 107.  
Cármén, 120.  
San Francisco 50.  
Castrense 3.  
San Luis 37.  
San Clemente 7.

#### Matrimonios

Sta. María 23.—Concepción, Ayuda-parroquia de Sta. María, 12.  
Cármén, 23.  
San Francisco, 13.  
Castrense 2.  
San Luis, 8.  
San Clemente, 4.

#### Resumen

Mahón 324 Bautismos y 280 defunciones. Ganancia, 44.



## SECCION OFICIAL

*Boletín Oficial de la Provincia*

Día 22 de Diciembre.—Circular del Gobierno Civil, mandando publicar las listas para la elección de Senadores.

—Otra, ordenando á los Subdelegados de medicina, farmacia y veterinaria que remitan las listas generales de los profesores residentes en su Distrito.

—Otra, mandando á los Alcaldes la remision de un estado de los facultativos municipales de sus respectivos Distritos.

—Otra, ordenando la formacion ó rectificacion del padron de vecinos.

—Otra de la Delegacion de Hacienda, ordenando que los Ayuntamientos que se acogieron á los beneficios de la ley de 16 de Abril de 1895, ingresen el importe de los dos primeros plazos de sus desbubiertos.

—Otra de la Administracion de Hacienda, mandando dar cumplimiento á lo preceptuado en el R. D. de 10 de Agosto de 1893, por no haberlo efectuado, entre otros, los Ayuntamientos de Ciudadela y Ferrerías.

—Escalafon general de los maestros y maestras de 1.ª enseñanza de esta Provincia.

—Edicto del Juzgado de Mahon, requiriendo á don

Bernardo Pons y Mascaró de Alayor, para el pago de cierta cantidad.

Día 24.—La Secretaría de Gobierno de la Audiencia Territorial anuncia haberse señalado el 8 de Abril próximo para dar comienzo á la vista de las causas sometidas al Jurado.

Día 26.—Circular de la Delegacion de Hacienda, publicandole relacion de los deudores por conceptos de Rentas públicas, no incluidos en la ley de moratorias, entre los cuales se encuentran algunos de Menorca.

Día 29.—Circular de la Delegacion de Hacienda para que los Ayuntamientos satisfagan debidamente el impuesto de consumos.

—Otra, sobre cange de efectos timbrados; designando para las operaciones del mismo en Mahon la espendeduría de Vicente Carreras.

—Edicto del Juzgado municipal de Alayor, publicandole sentencia dictada en juicio verbal contra don Vicente Carrillo.

—Otro del Juzgado instructor militar de Mahon, encargando la busca y prision del recluta Juan Carlos Tudurí de Ciudadela.

—La Comisaría de guerra de Mahon anuncia la venta de varios efectos procedentes del Hospital Militar.

184

—Esto de guiar una canoa, dijo Ambrosio, he oido á Pedro describirlo tan amenudo, que nada temo respecto á ello; y en cuanto á los caribes, debemos evitarlos: nosotros tambien como nuestro padre, conocemos las islas que están habitadas por europeos, y facilmente podemos guiar la nave hácia ellas.

—Si, dijo Leonor, las conocemos muy bien sobre el mapa, pero cuando nos hallemos sobre el gran Oceano...

—Sí, hermana, contestó Ambrosio, no deseo obligarte á ello por la fuerza: pero por mi parte, como te he dicho antes, mas bien preferiría sufrir la esclavitud y hasta la muerte, que esta terrible incertidumbre

181

te hubiera preferido sufrir la esclavitud y aun la muerte, que experimentar lo que ahora siento.

—Y lo mismo hubiera deseado yo, dijo Leonor. Oh, Ambrosio, nuestro querido padre ¿podremos jamás olvidarle, ni á Pedro tampoco?

El dia fué empleado en lamentaciones y vanas conjeturas, y al llegar la noche volviéron con tardío y pesado paso á la cueva, que después del incendio les había servido de habitacion. Aquí cada objeto que se les presentaba les recordaba su pérdida y renovaba la violencia de su pena: aqui su querido protector les había hecho un discurso: aquí habían participado con él de su última



## REGISTRO CIVIL DE MAHON

Inscripciones durante esta semana:

Días	NACIMIENTOS			
	LEGÍTIMOS		ILEGÍTIMOS	
	Varones	Hembras	Varones	Hembras
27	1	1	»	»
28	2	»	»	»
31	»	1	»	»

## MATRIMONIOS

En la Ayuda-Parroquia de la Concepcion, 1.

## DEFUNCIONES

Dia 26 de Diciembre.—Agueda Riudavets y Pons, 40 años, casada, Horno 53.

Dia 28.—Antonio Pons y Salom, 70 años, casado, Son Pons.

Dia 29.—Juan Olives y Rotger, 85 años, viudo, calle de Ramis 40.

Dia 30.—Simeón Piris y Hernández, 77 años, viudo, Infanta 84.

Dia 31.—Juan Orfila y Mascaró, 70 años, casado, Cardona y Orfila 37.—Antonia Tudurí Llambias, 85 años, viuda, Cardona y Orfila 17.


## BOLETÍN RELIGIOSO

## Santos de la semana

Domingo 3 Enero.—S. Antero papa y S. Daniel mártir.

Lunes 4.—Stos. Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires.

Martes 5.—S. Telesforo papa y mártir.

Miércoles 6.— La Adoracion de los santos Reyes.

Jueves 7.—S. Julian obispo y mártir.

Viernes 8.—Stos. Ceferino, Luciano y compañeros mártires.

Sábado 9.—S. Vidal mártir y Sta. Basilisa virgen.

## CULTOS

Domingo.—En las parroquias de esta localidad á las 10 Misa mayor; y por la tarde á las 3 Vísperas y Rosario.

El Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la Iglesia de San Antonio Abad; manifestándose S. D. M. á las cinco de la tarde y reservándose á las 6 y media.

Martes.—En San Francisco al anochecer, se cantarán solemnes Completas por celebrarse el dia siguiente la fiesta de la Epifanía.

Miércoles.—Dia de la Adoracion de los Santos Reyes, en Sta. María y San Francisco la Misa mayor será cantada con toda solemnidad, predicando en la primera el Rdo. D. Jaime Tutzó, Pbro. En el Cármen la Misa mayor será solemne.

Las Vísperas en las mencionadas parroquias, tambien serán solemnes y empezarán á las 3 de la tarde.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—MAHON.

comida: lloraron, recordaron mil testimonios de su bondad, que no sirvieron mas que de agravar su sentimiento. Agotada por fin la naturaleza, reclamó esta su reposo. Leonor cayó en un difícil letargo: á Ambrosio le sucedió otro tanto: pero pronto despertó sobresaltado y empezó otra vez á reflexionar sobre los tremendos sucesos del dia anterior: estos pensamientos le llevaron de pensamiento en pensamiento hasta que le ocurrió una idea que fijó su atencion y renovó sus esperanzas. Con impaciencia esperaba la vuelta del dia, para poderla comunicar á su hermana, á quien á penas estuvo despierta, le dirigió estas palabras:

—Que podemos adelantar, hermana, quedándonos en una isla, donde todos los objetos en ella existentes nos recuerdan la felicidad que hemos perdido? Nuestra barquilla está, como sabes, lista, aparejada y provista de todo lo necesario. Que nos impide embarcarnos? Si nos quedamos aquí, debemos renunciar para siempre la esperanza de volver á ver nuestro padre; de todos modos, si nos hacemos á la vela, es posible que podamos llegar á alguna isla, donde podamos adquirir noticias de ellos.

—Pero, dijo Leonor, aventurándonos á tan arriesgada empresa, no sabemos guiar una canoa—y entonces sobrevendrán los caribes.